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2011年 11月 23日  
立法會會議  

 
就 “改善副學位學生的升學和就業狀況 ”議案  

提出的修正案  
 
  繼 於 2011年 11月 11日 發 出 的 立 法 會 CB(3) 126/11-12號 文

件，有 5位議員 (張文光議員、王國興議員、李慧琼議員、梁美芬議員

及陳淑莊議員 )已分別作出預告，會在2011年 11月 23日的立法會會議

上，分別就何秀蘭議員的 “改善副學位學生的升學和就業狀況 ”議案

動議修正案。按照立法會主席指示，議員各自提出的修正案將會按

所交來的原有措辭印載在立法會議程上。  
 
2.  主席會命令就上述議案及各項修正案進行合併辯論。為協
助議員就有關的議案及修正案進行辯論，本人現列出以下程序，供
議員在辯論時遵循：  
 

(a) 主席請何秀蘭議員發言及動議她的議案；  
 
(b) 主席就何秀蘭議員的議案提出待議議題；  
 
(c) 主席請擬動議修正案的 5位議員按以下次序發言，但在

此階段不得動議修正案：  
 
(i) 張文光議員；  
 
(ii) 王國興議員；   
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(iii)  李慧琼議員；  
 
(iv) 梁美芬議員；及  
 
(v) 陳淑莊議員；  
 

(d) 主席請負責的政府官員發言；  
 
(e) 主席邀請其他議員發言；  
 
(f) 主席批准何秀蘭議員就各項修正案第二次發言；  
 
(g) 主席再次請負責的政府官員發言；  
 
(h) 按照《議事規則》第 34(5)條，主席決定請擬動議修正

案 的 5位 議 員 依 上 文 (c)段 所 載 的 次 序 分 別 動 議 修 正
案。主席請張文光議員就議案動議修正案，並隨即就
張文光議員的修正案提出待議及待決議題，付諸表決； 

 
(i) 在表決完畢張文光議員的修正案後，主席會處理其餘

4項修正案；及  
 
(j) 在處理完畢所有修正案後，主席會請何秀蘭議員發言答

辯。接着，主席會就何秀蘭議員的議案或其經修正的議
案 (視乎情況而定 )提出待決議題，付諸表決。  

  
3.  現將原議案及議案若經修正後的措辭載列於附錄，方便議
員參照。  
 
 立法會秘書  

 
 
 
 
 

(衛碧瑤女士代行 ) 
 

 
連附件  



 

附錄  
 

2011 年 11 月 23 日 
立法會會議  

“改善副學位學生的升學和就業狀況 ”議案辯論  
 
1. 何秀蘭議員的原議案  

 
自從特區政府在 2000年施政報告提出讓本港六成年青人有機會接受

專上教育的政策目標，並推出一系列措施，本地院校的自資副學士

學位或以上程度課程數目與日俱增；然而， 10年來副學位資歷的社

會認受性仍然不足，副學位學生要面對各種升學及就業問題，更要

承擔高昂的學費及借貸還款，令學生成為貧窮人口的新血；就此，

本會促請當局：  
 
(一 ) 增加津助大學學位；  
 
(二 ) 以學券形式資助副學位畢業生入讀私立大學；  
 
(三 ) 擴闊副學位畢業生升讀大學的渠道；  
 
(四 ) 增加副學位畢業生入職公務員職級；及  
 
(五 )  檢討學生資助、貸款及還款安排，包括取消風險利率。  
 
2. 經張文光議員修正的議案  

 
自從鑒於特區政府在自 2000年施政報告提出讓本港六成年青人有機

會接受專上教育的政策目標，並推出一系列措施，本地院校的自資

副學士學位或以上程度課程數目與日俱增；然而， 10年來副學位資

歷的社會認受性仍然不足，副學位學生要面對各種升學及就業問

題，更要承擔高昂的學費及借貸還款，令學生成為貧窮人口的新血；

就此，本會促請當局：  
 
(一 ) 增加津助大學資助大學一年級及高年級銜接學位；  
 
(二 ) 建立課程質素監管及保證的機制，以確保副學位資歷有足

夠的公信力及認受性；  
 
(二 )(三 ) 以學券或按額資助形式資助副學位畢業生入讀私立大學自

資學位課程；  
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(三 )(四 ) 擴闊副學位畢業生升讀大學的渠道；  
 
(五 ) 提高院校收生制度的透明度，並確立學分累積及轉移制

度，確保院校以公平和 ‘擇優 ’的原則收生，以理順及打通不
同背景副學位畢業生的升學銜接途徑；  

 
(四 )(六 ) 增加副學位畢業生入職公務員職級；及  
 
(五 )(七 ) 檢討學生資助、貸款及還款安排，包括取消經入息審查的

低息貸款的固定利率 (2.5%)和免入息審查貸款的風險利率。 
 
註：張文光議員的修正案以粗斜字體或刪除線標示。  
 
3. 經王國興議員修正的議案  

 
自從為增加本港高中畢業生可以繼續升學的比率，特區政府在

2000年施政報告提出讓本港六成年青人有機會接受專上教育的政策

目標，並推出一系列措施，本地院校的自資副學士學位或以上程度

課程數目因而與日俱增；然而， 10年來副學位資歷的社會認受性仍

然不足，副學位學生要面對各種升學及就業問題，更要承擔高昂的

學費及借貸還款，令學生成為貧窮人口的新血；就此，本會促請當

局：  
 
(一 ) 檢討副學位課程所涵蓋的內容，以提升課程的實用性及認

受性；  
 
(二 ) 加強監管副學位課程的質素及收費；  
 
(一 )(三 ) 增加津助大學學位；  
 
(二 )(四 ) 以學券形式資助副學位畢業生入讀私立大學；  
 
(三 )(五 ) 擴闊副學位畢業生升讀本地及海外大學的渠道；  
 
(四 )(六 ) 加強副學位畢業生的就業支援，包括增加副學位畢業生入

職公務員職級；及  
 
(五 )(七 ) 檢討學生資助、貸款及還款安排，包括取消風險利率；大

幅降低所有專上學生貸款計劃的利率，並豁免學生 ‘免入息
審查貸款計劃 ’在學期間的利息，改變學生貸款利率高於銀
行按揭利率的情況；容許大學教育貸款還款額可獲扣稅；
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研究讓本地學生申請學生貸款到海外升學的可行性；以及
增加專上課程學生的助學金金額。  

 
註：王國興議員的修正案以粗斜字體或刪除線標示。  
 
4. 經李慧琼議員修正的議案  

 
為青年增加專上教育機會是社會的共識，而自從特區政府在 2000年
施政報告提出讓本港六成年青人有機會接受專上教育的政策目標，

並推出一系列措施，本地院校的自資副學士學位或以上程度課程數

目與日俱增；然而， 10年來副學位資歷的社會認受性仍然不足，副

學位學生要面對各種升學及就業問題，更要承擔高昂的學費及借貸

還款，令學生成為貧窮人口的新血；就此，本會促請當局：  
 
(一 ) 增加津助大學學位；  
 
(二 ) 以學券形式或研究成立專上教育進修基金資助副學位畢業

生入讀私立大學；  
 
(三 ) 確保自資課程多元化，以期為學生提供不同學科的課程選

擇；  
 
(三 )(四 ) 擴闊副學位畢業生升讀大學的渠道；  
 
(四 )(五 ) 增加副學位畢業生入職公務員職級；及  
 
(五 )(六 ) 檢討學生資助、貸款及還款安排，包括取消風險利率，並

把須經入息審查的貸款改為免息貸款；  
 
(七 ) 向自資專上院校提供建校配對補助金，以紓緩建校開支對

學費增加的壓力；  
 
(八 ) 搜集副學位畢業生的升學和就業數據，以準確掌握畢業生

的出路情況，為副學位課程和學額規劃作好準備；  
 
(九 ) 進行副學位畢業生的工作表現僱主意見調查，以評估副學

位課程的增值成效，讓專上院校更瞭解僱主的需要，從而
在課程作出配合；及  

 
(十 ) 協助香港的副學位畢業生升讀內地大學，包括研究設立香

港的副學位資歷與內地的大專文憑資歷互認機制，爭取副
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學位畢業生豁免參加 ‘內地普通高等學校聯合招收華僑、港
澳地區及臺灣省學生考試 ’，以推動兩地學生交流。  

 
註：  李慧琼議員的修正案以粗斜字體或刪除線標示。  
 
5. 經梁美芬議員修正的議案  

 
自從為發展知識型經濟社會，特區政府在 2000年施政報告提出讓本

港六成年青人有機會接受專上教育的政策目標，並推出一系列措

施，令本地院校的自資副學士學位或以上程度課程數目與日俱增；

然而， 10年來副學位副學士資歷的社會認受性仍然不足，不少副學

位學生要面對各種升學及就業問題，更要承擔高昂的學費及借貸還

款，令學生成為貧窮人口的新血他們成為社會上彷徨的一羣；就此，

本會促請當局：  
 
(一 ) 增加津助大學學位學額；  
 
(二 ) 以學券形式研究資助副學位畢業生入讀私立大學；  
 
(三 ) 擴闊副學位畢業生升讀大學的渠道；  
 
(四 ) 增加副學位畢業生入職公務員職級；及研究放寬更多公務

員職位的入職學歷要求，讓副學位畢業生有更多機會申請； 
 
(五 ) 檢討學生資助、貸款及還款安排，包括取消風險利率及容

許 ‘免入息審查貸款計劃 ’開始計算利息的時間在學生畢業
後才開始；及  

 
(六 ) 為現時的副學位課程增加更多職業訓練或實用技術元素，

令學生在畢業後更容易找到工作。  
 
註：  梁美芬議員的修正案以粗斜字體或刪除線標示。  
 
6. 經陳淑莊議員修正的議案  

 
自從特區政府在 2000年施政報告提出讓本港六成年青人有機會接受

專上教育的政策目標，並推出一系列措施，本地院校的自資副學士

學位或以上程度課程數目與日俱增；然而， 10年來副學位資歷的社

會認受性仍然不足，副學位學生要面對各種升學及就業問題，更要

承擔高昂的學費及借貸還款，令學生成為貧窮人口的新血；就此，

本會促請當局：  
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(一 ) 增加津助大學學位，包括大學一年級的學額及銜接副學位
課程的高年級學額，並提升本地學生入讀資助學士學位課
程的比例；  

 
(二 ) 研究以學券形式資助副學位畢業生入讀私立大學的可行

性，並積極支援私立大學的發展，為更多學生，特別是副
學位課程畢業生提供更多升讀大學學士學位課程的機會；  

 
(三 ) 擴闊副學位畢業生升讀大學的渠道；  
 
(四 ) 增加副學位畢業生入職公務員職級；及，並檢討各公務員

職位及其他政府職位的入職學歷要求，以吸納更多專上課
程的畢業生； 

 
(五 ) 盡快落實檢討學生資助、貸款及還款安排，包括取消風險

利率；及  
 
(六 ) 嚴格監察自資專上教育課程的質素，確保有關課程獲得更

多高等院校和僱主的認同。  
 
註：  陳淑莊議員的修正案以粗斜字體或刪除線標示。  


